MÉDECIN DE L'ANNÉE

PIERRE SOUVET SE BAT POUR UNE SANTÉ NON POLLUÉE

Président de l'association Santé Environnement France, le Dr Pierre Souvet, cardiologue, se bat depuis 2006 pour faire connaître l'impact de la pollution environnementale sur la santé. Son engagement vient d'être couronné par nos lecteurs.

ele suis content. C'est une reconnaissance des confrères pour notre démarche et un encouragement à continuer nos actions ». L'homme au fort accent du Sud jubile: il vient d'être lu médecin de l'année par les lecteurs d'Impact médecine. A 52 ans, le Dr ierre Souvet est une figure médiaique. Emissions de télévision, radios ocales, articles de presse, forums de discussions sur la Toile... malgré un emploi du temps médical chargé, ce cardiologue de Vitrolles est toujours disponible pour les journalistes. Ce matin-là, il vient d'achever une émission sur France 5. A chaque occasion. il délivre le même message. « En vingtcinq ans, le nombre de cancers a doublé. Les allergies ont elles aussi été multipliées par deux en seulement dix ans. Et les maladies cardiorespiratoires ont largement augmenté ainsi que les troubles de la fécondité. La relation entre cette explosion des maladies et l'environnement est maintenant une vidence. Mais le lien santé environnement est insuffisamment pris en

Ce natif d'Avignon, devenu médecin our être « utile », travaille à quelques ncablures de l'étang de Berre. « Chaue jour, en voyant la pollution atmos-

contre l'usage du téléphone portable Pourquoi attendre pour donner des bons conseils d'utilisation? » Il n'est pas pour autant question de supprimer les téléphones portables, « Nous n'allons pas revenir au tam-tam. Je me base sur des études scientifiques pour comprendre les risques et promouvoir la prévention. Il s'agit d'utiliser le progrès en toute intelligence.»

Autre coup d'éclat du Dr Souvet and Co: les PCB. «Nous avons constaté que les poissons étaient contaminés, la pêche interdite; et l'homme, alors?». C'est lui qui a fait venir, avec son complice le Dr Patrice Halimi, les riverains du Rhône pour connaître leur contamination aux PCB. Une première étude d'imprégnation aux PCB de ces habitants a été lancée avec l'association WWF. Avec des résultats concluants, poussant ainsi le gouvernement à commander une étude de plus grande envergure. « Même si notre échantillon est limité, justifie-t-il, nous avons fait notre travail d'alerte. C'est aux pouvoirs publics de prendre le relais fermement et rapidement.»

A ceux qui veulent le comparer à un josé Bové, le Dr Souvet s'offusque. « Je ne souhaite pas qu'on me catalogue comme un écologiste. C'est de la santé

Le vote des lecteurs

Vous avez voté par internet. Vos trois candidats favoris étaient

- Dr Pierre Souvet, 31,48% des votes - Pr Alain Deloche, président de la Chaîne de l'espoir 19,37% des votes
- Dr Emmanuel Debost, le médecin traitant de Chantal Sébire 17,68% des

Les trois derniers lauréats

Dr Bernard Pécoul pour son combat contre le paludisme

Pr Bernard Devauchelle pour la première greffe partielle du visage

Pr Francine Leca, pour son action au sein de l'association Mécénat chirurgie

me faire sortir de mes simples objectifs», témoigne une généraliste. Même reconnaissance de la part d'un autre. «Pierre est un garcon sérieux, généreux et sensible. l'admire sa ligne de conduite.» «Il nous fait croire à notre rôle de médecin, reconnaît son ami le Dr Patrice Halimi. C'est très important. Souvent nous sommes accaparés par la pression financière, administrative et nous aublions que nous sommes là pour les patients. Pierre nous rappelle ce rôle essentiel » Une prise de conscience que le Dr Souvet aimerait bien aussi retrouver chez les politiques. «En France, l'amiante a été interdite vingt-sept ans après la Grande Bretagne. Le plan cancer est un échec, le plan santé environnement aussi. Le ministère de la Santé doit aller plus loin et plus vite pour combler le retard de la France.» Vis-à-vis des élus, le cardioloque reste « méfiant ». A droite comme à gauche ils ont été nombreux à vouloir le récupérer lors des élections municipales. Mais si un jour il saute le pas, il ne changera pas, promet-il. Son ultime message est pour ses confrères. «Les médecins ne doivent plus être réduits à de simples gestionnaires de soins. Ils doivent reprendre leur rôle sociétal pour mettre tout leur poids moral, éthique, scientifique dans la mise en œuvre des décisions politiques.» > LOAN TRANTHIMY

(1) Contact (ASEP: http:// santeenvironnement.fr/ioomla_ASEP

«Conviction, action et riqueur scientifique, tel est mon crédo»

phérique, je me demandais pourquoi personne ne faisait rien», confie-t-il. C'est après avoir vu le film d'Al Gore que ce petit-fils de marchand de vélo a pris les choses en mains. En tandem avec un chirurgien orthopédiste pédiatre d'Aix, il a créé en décembre 2006 l'association Santé Environnement Provence (ASEP), devenue aujourd'hui l'association Santé Envionnement France (ASEF) (1). En deux ins, il a réussi à fédérer plus de mille rofessionnels de santé. PCB, amiante. ndes électromagnétiques, incinéraeurs, antennes-relais ou téléphone ortable... il aborde chacun de ces ujets avec la rigueur scientifique qui e caractérise. « Le rapport Bio-initia ves agréé par l'Agence européenne de l'environnement a mis en garde

publique. Et l'environnement fait partie d'un tout.»

Homme de conviction, le Dr Souvet l'a toulours été. Délà en 2004, il a réussi à empêcher l'implantation d'une grande surface dans son village. Une anecdote dont ce cardiologue se souvient avec humilité. « j'ai trouvé qu'il était inutile de coller un immense supermarché à 1km d'autres grandes surfaces. Je me suis activé auprès des commissions. Quatre ans après, Carrefour n'a pas pu s'installer. Au début, personne ne croyait à ce dénouement. Cela prouve que lorsque la cause est juste, on peut toujours faire quelque chose.» Sa foi et son courage ont en tout cas suscité l'admiration de nombreux généralistes dont le maire de Vitrolles, lui-même médecin. «Je lui suis très reconnaissante de

Ses 7 dates 1973 Début des études de édecine à Marseille 1978 Premier stage en service de cardiologie et déclic pour cette spécialité 1983 Thèse 1986 Installation à Vitrolles 2004 Médecin de la Fédération ançaise de Handball 2006 Création de l'association Santé nvironnement Provence (ASEP) 2008 Création de l'association